Youth participation in public decision-making in Manta, Ecuador La participación ciudadana de los jóvenes, en la toma de decisiones públicas en la ciudad de Manta-Ecuador.

Autores:

Alcívar-Villegas, Ximena Faviola
UNIVERSIDAD SAN GREGORIO DE PORTOVIEJO
Abogada, Magister en Derecho Procesal y Litigación Oral
Maestrante de Maestría en Administración Pública Mención en Desarrollo Institucional y
Gobernabilidad Innovadora en la Gestión
Portoviejo – Ecuador
ximena.alcivarv@hotmail.com



https://orcid.org/0000-0002-0557-0649

Rodríguez-Loor, Grace Beatriz
UNIVERSIDAD SAN GREGORIO DE PORTOVIEJO
Ing. Comercial, Magister en Gerencia Educativa
Docente Carrera de Administración de Empresas
Portoviejo – Ecuador
gbrodriguez@sangregorio.edu.ec



https://orcid.org/0000-0003-1124-3318

Fechas de recepción: 21-JUL-2025 aceptación: 21-AGO-2025 publicación: 30-SEP-2025



Resumen

Este estudio explora la importancia de la participación ciudadana de los jóvenes en la toma de decisiones en el ejercicio público, determinando los mecanismos que aseguren un consolidado involucramiento en los procesos de gobernanza en el plano local. Para esta investigación, el objetivo principal radicó en analizar los factores que inciden en la participación ciudadana de los jóvenes en la ciudad de Manta, Ecuador, identificando las principales barreras, y formas de adentrarse en el quehacer político social. Con la implementación de un enfoque mixto, se aplicaron entrevistas y encuestas conociendo pormenores sobre los programas juveniles de acuerdo a los espacios que están afianzando dentro de la realidad social. Así mismo, ante la exposición de los resultados hay elementos defendibles para destacar la transición que han tenido los colectivos juveniles, aunque existan ciertos resquicios donde la juventud construya con acertada madurez dirigir las actividades públicas en el ejercicio gubernamental local. En conclusión, se acotan importantes implicaciones que deben puntualizarse sobre el nivel de participación de los jóvenes, es decir, profundizar una inserción para ser explotado de manera construible el involucramiento de sus propuestas a sitiales altos porque los colectivos juveniles desde diferentes esferas que ejercen, su misión esencial es fomentar lideres comprometidos a mejorar los problemas de la sociedad.

Palabras clave: participación ciudadana; toma de decisiones; colectivos juveniles; actividades públicas; lideres comprometidos

Abstract

This study explores the importance of youth civic participation in decision-making in public administration, identifying the mechanisms that ensure their consolidated involvement in local governance processes. The main objective of this research was to analyze the factors that influence youth civic participation in the city of Manta, Ecuador, identifying the main barriers and ways to enter the political and social arena. Using a mixed approach, interviews and surveys were conducted to gain insight into youth programs based on the spaces they are establishing within society. Furthermore, the results presented provide defensible elements that highlight the transition that youth groups have undergone, although there are certain gaps where youth can successfully manage public activities in local government. In short, there are important implications that should be emphasized regarding the level of youth participation. That is, it is important to deepen their integration to effectively leverage the involvement of their proposals at high levels. The essential mission of youth groups, from different spheres of activity, is to foster leaders committed to improving society's problems. **Keywords:** citizen participation; decision-making; youth groups; government; public activities; committed leaders

Introducción

La participación ciudadana, constituye la manifestación activa de una sociedad comprometida para expresar sus criterios referentes a los procesos democráticos que se llevan a cabo de interés público en la toma de decisiones. El efecto de la participación ciudadana de los jóvenes en el mundo, emerge a través de impulsar un entorno abierto los términos de gobernanza hacia un enfoque claro de rendición de cuentas sobre la administración y cumplimiento en los recursos públicos (Bello-Jiménez, 2022).

Los elementos que persigue este derecho es generar acercamientos ecuánimes y productivos, profundizando cambios sustanciales hacia la construcción de una sociedad más imparcial y justa en una estructura democrática. Para este mismo enfoque, Castellanos (2019) expresa que la población debe ligarse de manera activa ante la socialización de normativas y políticas públicas, direccionado a fortalecer acuerdos en varios aspectos nacionales de una nación o localidad, generando así procesos transformativos con mecanismos y criterios legítimos.

La participación ciudadana reconocida en la Constitución de la República del Ecuador, para García et al. (2020) determinan que la participación ciudadana en el Ecuador no se instaura precisamente con la Constitución del 2008, pero si toma relevancia institucionalizando el quehacer de sus decisiones, promoviendo su ejercicio con los diferentes actores sociales, económicos y políticos del país.

En este sentido, el derecho de los ciudadanos de involucrase de manera accionaria en las decisiones públicas. Los colectivos juveniles trascienden desde los nuevos escenarios ejerciendo una representación moderna sobre sus iniciativas y propuestas, donde su voz es clave para la integración de diálogos sostenibles conforme a los intereses de los ciudadanos. Para Vallejos et al. (2024) el empoderamiento y la participación de los jóvenes está tomando acaecimiento en muchos factores sociales, por lo que su inserción va difundiéndose como un referente potencial sus expresiones de forma valorativa en los consejos consultivos.

Cabe señalar, que la importancia de la toma de decisiones, su enfoque es crucial para una clara participación de los jóvenes en temas políticos orientados a construir sociedades que impliquen mejorar las desigualdades sociales. De acuerdo al criterio de Villareal-Salazar y Rojas-Rúales (2021), los intereses del poder local no proponen ejercer cambios en sus 9 No.3 (2025): Journal Scientific Minvestigar ISS

https://doi.org/10.56048/MQR20225.9.3.2025.e947

propuestas accionando la participación de los jóvenes, lo que causa una inminente frustración por excluirlos como una representación directa para los fines políticos.

La toma de decisiones debe responder permanentemente ante los desafíos y funcionamiento de los procesos públicos con el mejoramiento de la calidad de vida de la población, propiciando lazos de trabajo conjunto entre las esferas gubernamentales y los gobiernos locales (Galiano-Maritan, et al., 2023). Es necesario resaltar, que esta influencia no solo reside en aquellos gobernantes que representen a sus ciudadanos, sino que la juventud tiene la potestad de fundar horizontes de futuro, edificando aspectos notables sin que su intervención y opiniones aminoren sus derechos en todas las esferas políticas formales.

El incluir a los jóvenes en contextos nuevos de democracia, su intervención ejercerá cambios y procesos innovadores para la toma de decisiones, impulsando políticas efectivas para su entorno con una perspectiva amplia de lo que enfrenta una sociedad local (García-Ojeda, 2019). En este nuevo contexto, los jóvenes representan un recurso humano valioso, y los gobiernos locales deben de crear orientaciones específicas que motiven a gran escala su participación, ya que el futuro de formar ciudadanos con conciencia diferente, estos contribuirán a promover un sistema social más justo en todos los espacios comunitarios de su realidad.

Muchos especialistas consideran que los jóvenes van alcanzando paulatinamente una participación activa lo cual buscan que sus expresiones sean escuchadas de manera generalizada, y también considerarlos como sujetos políticos para el acceso y uso del poder (Vélez-Cantos et al., 2020).

En la ciudad de Manta sus autoridades locales han sabido comprender la importancia que hoy los jóvenes representan en el desarrollo. No obstante, desde la esfera gubernamental local, se siguen impulsando acciones que generen un alto grado de reinserción de muchos jóvenes motivándolos a participar involucrándose en las decisiones públicas del entorno local.

Desde una inclusión pluralista, la participación ciudadana juvenil genera un nuevo cimiento democrático en materia de gobernanza, lo cual para los gobiernos locales escucharlos, resulta beneficioso para responder a las demandas del entorno ciudadano desde un sentido de pertinencia integral (Rodríguez-Velandia, 2022).

9 No.3 (2025): Journal Scientific Minvestigar ISSN https://doi.org/10.56048/MQR20225.9.3.2025.e947

En otro contexto, los colectivos juveniles en el pasado su participación era objeto de resistencia en relación a los espacios políticos, por cuanto sus opiniones no generaban altas expectativas ante juicios de valor por sus propuestas poco transmisibles y más aún por la falta de madurez en estos temas. Para el autor Gómez-Contreras (2025), los gobiernos locales buscan acercamientos para que la participación de los jóvenes sea motivante en aspectos de interés público, y con ello desde un proceso continuo de colaboración aborden con decisión responsable la obtención de objetivos comunes.

Para el referido estudio, el objetivo fundamental de este documento se constituyó en:

Analizar los factores que inciden en la participación ciudadana de los jóvenes en la ciudad de Manta, Ecuador, identificando las principales barreras, formas de involucramiento con el quehacer político y social.

Este artículo busca demostrar el rol protagónico de los jóvenes, impulsando la creación de oportunidades desde los escenarios públicos y políticos, dejando sentir su voz con la cimentación de grandes transformaciones bajo la necesidad de una búsqueda de identidad, y con ello generar proyecciones con un ferviente deseo de justicia desde la convivencia social solicitando respuestas a sus capacidades a través de un futuro más justo y equitativo.

La participación ciudadana

La participación ciudadana se convierte en una causa donde los ciudadanos tienen la congruencia de implicarse en varios aspectos que conlleven a conocer temas inherentes relacionados a las necesidades y planteamientos de un país, ciudad o comunidad, sujeta a formular fundamentos claves ante las decisiones públicas del poder político.

Las tendencias actuales buscan que los jóvenes tengan una representación clave como actores del progreso de la colectividad (Quecaño-Condori y Domínguez-Pillaca, 2025).

En esta connotación de opiniones, los autores Hernández-Cruz y Hutt-Herrera (2024) señalan que la participación ciudadana otorga facultades legitimas, de acuerdo a las alternativas que generan los criterios de una población de manera exponencial para que sus habitantes contrasten sus ideas con el fin de construir horizontes democráticos en sus territorios.

Esta práctica en muchas regiones del mundo, se sustenta en una acción bajo mecanismos que dan voz a los jóvenes introduciéndolos en la presentación de propuestas, cuyo fin se enmarca el ser analizadas y tratadas con visión de futuro ante un marco de respeto y tolerancia, sobre lo que involucra el fomento de iniciativas públicas con libertad transparente de forma indiscutible.

Para la construcción de sociedades más justas, Cumiskey et al. (2019) resaltan que la participación efectúa un rol de forma valiosa en correspondencia a los procesos democráticos, edificando un sinnúmero de elementos que incluyen a las comunidades sobre los aportes y pensamientos con escenarios representativos para la toma de decisiones.

En esta nueva sociedad, los jóvenes enfrentan muchas facetas que los lleva a destacarse en diferentes entonos. Así mismo, es necesario aplaudir como a través del desarrollo del pensamiento muchos talentos juveniles hacen que su sentir se considere meritorios en relación a la gestión pública ya que, aquellas ideas frescas también son resultantes primordiales con la misión y visión de los planteamientos y objetivos de los entes públicos. Las instituciones como municipios están cultivando bases desde un enfoque positivo para que los jóvenes logren comprometerse con el crecimiento de una ciudad integrándose a los medios públicos donde su opinión se caracteriza como provechosa en las decisiones públicas (Vélez-Cantos et al., 2020).

Participación juvenil en el contexto ecuatoriano

Los grupos colectivos juveniles, vienen demandando respuestas desde la nueva constitución del 2008 para que sus propuestas también conduzcan un decisivo desarrollo sostenible en el poder gubernamental. En el gobierno de Rafael Correa esta acción formó un auge de gran magnitud porque es en esa etapa donde surgieron esta incorporación para brindarle a la juventud un protagonismo en los quehaceres y decisiones de forma sustancial en las políticas de desarrollo valorando el papel de la juventud en la colectividad.

Aunque en la carta magna del Estado ecuatoriano, se puntualiza el reconocimiento activo de los jóvenes. Filardo (2018) destaca que estas iniciativas no son convincentes aun para la toma de decisiones cuando estos manifiestan sus necesidades tratando asuntos en función a la gestión pública, sino que limitan su colaboración en respuesta para el funcionamiento de una localidad.

Hay que dejar en claro, que en las diferentes actividades que ejecutan los entes gubernamentales, los jóvenes piden desactivar aun las desigualdades que imperan en algunos pensamientos políticos considerándolos principiantes al asumir grandes riesgos. Ante esta 9 No.3 (2025): Journal Scientific Investigar ISSI https://doi.org/10.56048/MQR20225.9.3.2025.e947

premisa, Obregón-Salas et al. (2025) comentan que, aunque existan accesos a gran escala refiriéndose a la sociedad de la información los jóvenes encuentran limitantes y sus criterios no cubren el respaldo que les motive actuar con conciencia política a nivel país y local.

Las acciones que se ejecutan dentro del entorno de participación, los colectivos juveniles en el Ecuador buscan que en esta nueva sociedad del conocimiento los desafíos que ellos emprendan, se constituyan como agentes de cambio tomando disposiciones fundamentales no sin antes seguir encaminándolos a construir experiencias formativas en ámbitos de gobernanza. Fundamentando esta idea, Castaño et al. (2020) expresan que el proceder de los jóvenes presenta grandes acciones de transformación, donde la más notable es su conocimiento en esta nueva etapa de la sociedad digital generando enormes avances interactivos relacionados al mundo reciente virtual.

En referencia a los actos de transparencia, García y Jaramillo (2021) sintetizan que el papel de los jóvenes no es solo profundizar mensajes por lograr ser escuchados su papel ha trascendido en involucrarse en detectar hechos que se consideren fuera de la que garanticen una lucidez total en los recursos públicos.

En consecuencia, esta dimensión, está tomando impulsos de manera gradual, no sin antes recalcar que se necesita seguir ganando espacios cuando se trata de socializar temas de gran contexto destinado a los cambios que deben germinar en la gestión y procesos del sector público. Por ende, debe surgir una nueva construcción del conocimiento, comprendiendo que los tiempos han desarrollado procesos significativos para la sociedad, es decir hay que apostar también por la juventud que busca instaurar mediante su capacidad un puente con ideas sostenibles como actores fuertemente sociales para la toma de decisiones.

Incidencia de los jóvenes en políticas públicas locales

La nueva generación de jóvenes, sienten gran interés por adentrarse en varios temas que a través de su participación quieren plasmar primicias sobre la gestión y toma de decisiones en asuntos públicos específicos. Sin embargo, para una sociedad política aún con pensamientos subyugados existe resistencia desde su figura, es decir siguen basando sus ideas con un sentido de desconfianza el involucramiento de los colectivos y su forma de resignificar su rol en la vida política.

En correspondencia, Ramírez-Varela (2019) acentúa que existe un factor limitado de incentivos en acercar a los jóvenes ocuparse por las decisiones que impliquen el desarrollo de su ciudad esto se evidencia cuando no ejercen de manera disciplinada responsabilidades sobre dificultades actuales del entorno.

En el medio público, cuando se exteriorizan mecanismos como asambleas, silla vacía, un porcentaje modesto de jóvenes logran determinados espacios sustentando su participación, no sin antes elucidar que también pasa por la segregación de sus opiniones. Así mismo, muchos grupos, esperanzan que de a poco se vaya ponderando esta realidad formulando soluciones equitativas en la gestión de la Administración pública. En esta evolución se hace necesario que estas esferas manifiesten alineaciones profundas la participación de los jóvenes, y a partir de estas congruencias faciliten sus acciones planteándolas con un sentido favorable para el desarrollo comunitario en un cambio social permanente (Sanhueza-Cisterna y García-Moreno, 2024).

Lograr formular políticas y un cambio de prototipos, es lo que las autoridades en el ejercicio local deben seguir dando votos de confianza, ya que la juventud figura como una fuente de grandes aportes reconociendo sus habilidades en materia tecnológica creando plataformas de información como un confin de riqueza para los fines estratégicos. De acuerdo a esta posición, Anleu-Hernández y García-Moreno (2021) coinciden que esto depende del marco jurídico, es decir tiene su base desde las estrategias que se implementan para conocer los impactos que generan los jóvenes como recurso valioso en las relaciones sociales como modelo de desarrollo para su localidad.

Otro aspecto a resaltar es la importancia de la toma de decisiones socializando elementos claves de cooperación, por lo que Gómez-Contreras (2025) concluye que, en esta etapa que se experimentan grandes alternancias en relación a las decisiones públicas, romper paradigmas, hará que los jóvenes muestren su potencial estableciendo una línea política de acción-participación como grandes representantes en el desarrollo de una ciudad.

La participación ciudadana en los jóvenes, debe seguir trazando caminos incluyentes referente a las actividades que surjan de toda índole en materia de gobernanza, puesto que los obstáculos que hoy señalan para muchas de sus actividades, lo fundamental es seguir exhortando a la juventud a trabajar y prepararse para grandes desafíos, direccionando una

https://doi.org/10.56048/MQR20225.9.3.2025.e947

filosofía de trabajo conjunto con objetivos eficaces y coherentes a la institucionalidad y al porvenir de los sectores urbanos y rurales (Vílchez-Ramos, 2022).

Material v métodos

La investigación diseñó un enfoque mixto, la misma que permitió puntualizar generalizaciones específicas de acuerdo a los resultados conseguidos. Así mismo, se clasificó información en relación al tema, consultando diferentes bases de datos de revistas científicas, esto en función de las variables.

Para lograr describir estos escenarios, mediante el estudio cualitativo, se procedió a recopilar opiniones y experiencias, abordando un diálogo abierto con el representante de área de juventudes del GAD de Manta y el representante del colectivo "Misión juventud". En cuanto la parte cuantitativa se socializó diferentes interrogantes que formaron la estructura representativa con la identificación de los hallazgos pertinentes. Por consiguiente, la población estuvo enmarcada con actores estratégicos involucrados de manera directa: jóvenes bachilleres, estudiantes universitarios en curso y profesionales titulados, en rango de edades promedio de 16 hasta 28 años.

En forma categórica, la guía de una entrevista dirigida al representante de área de juventudes del GAD de Manta y otra al presidente del grupo colectivo "Misión juventud" fueron determinantes de acuerdo a sus fundamentos y opiniones hacia una comprensión más profunda del tema referido. Sobre los respectivos resultados, se accionaron una serie de tablas que resumen las inferencias de cada análisis a través de los datos extraíbles con la ejecución de un cuestionario de preguntas, evaluando la efectividad de sus interrogantes. En consecuencia, para la fase de culminación, los análisis constituyeron conceptos claves para el procesamiento de los datos.

El tipo de diseño determinó una investigación no experimental descriptiva, sobre la situación a la que fueron expuestos varios actores. Ante este escenario se conocieron las causas del porqué la participación de los jóvenes en los procesos públicos y políticos, difiere de ciertos alcances considerando, pero que ya existen compromisos desde la nueva administración local en tomar sus enfoques y discernimientos para construir debates de discusión en favor del desarrollo de la ciudad y comunidades en materia sostenible.

https://doi.org/10.56048/MQR20225.9.3.2025.e947

Población y muestra

Para la ejecución, se tomó en cuenta la población total del colectivo "Misión juventud" conformado por 100 integrantes. En la recolección de la información, se citaron a los integrantes del grupo colectivo donde se mantuvo un conversatorio, explicándoles el procedimiento a ejercer en cada una de las interrogantes detalladas.

Con relación a las entrevistas, se socializó con el representante del área de juventudes del GAD de Manta y el presidente del grupo colectivo "Misión de juventud" accionando un contraste dentro de sus ideas y opiniones acerca de la participación de los jóvenes en la toma de decisiones públicas. Esta actividad fue realizable en horarios flexibles de acuerdo con sus agendas de actividades.

La muestra fue de carácter no probabilística al considerarse un universo pequeño, donde no fue sujeto la aplicación de fórmulas de cálculo. En este desarrollo, la encuesta fue aplicada de forma directa a los 100 integrantes del grupo "Misión juventud" con las observancias planteadas.

Para el proceso metodológico, se consideraron estudios como el analítico sintético argumentando las debidas deliberaciones que fueron encontradas durante la fase de investigación, lo cual propuso una síntesis sobre la interpretación de los resultados encontrados. En relación al método Inductivo-deductivo, se concentró en el desarrollo de habilidades de pensamiento lógico, aprovechando proposiciones específicas de manera general, matizando conclusiones definidas correspondiente al objeto de estudio.

Con la aplicación del Método estadístico, la validez de los hallazgos generó intervalos de confianza en la organización, análisis e interpretación a través del programa Microsoft Excel.

Resultados

Los resultados que se exponen a través del diagnóstico participativo se realizaron a los jóvenes del colectivo "Misión juventud", sus deliberaciones personifican hallazgos claros desde la percepción a lo que fueron objeto en la socialización del cuestionario de preguntas. Bajo esta premisa, se enmarcó el referido proceso sobre aquellos elementos que hoy los jóvenes utilizan como instrumentos sostenibles impulsando de manera consolidada su participación en la gestión pública local.

Demostración de los resultados cualitativos en relación a la toma de opiniones contrastando el pensamiento crítico de los actores involucrados en este proceso.

¿Cuál es su reflexión acerca de la participación de los jóvenes en la construcción de espacios democráticos activos con la gestión pública?

Para el coordinador del área de juventudes, hoy en día los jóvenes buscan ser visibles en todas las acciones que se puedan emprender cuando se trata de generar espacios democráticos desde muchos ámbitos, es decir no solo desde las decisiones en materia pública, también en el desarrollo cultural de la ciudad destacándose para otros colectivos como potenciales referentes, y prepararlos para el futuro ante los desafíos que demande esta nueva sociedad del conocimiento.

El representante del grupo "Misión juventud" destacó que la participación de los jóvenes ya sea desde los colectivos organizados como activistas o de forma independiente, resultad fundamental. Escuchar sus opiniones, permite reconocer sus anhelos y necesidades, integrándolos como una parte esencial de la estructura democrática. En este sentido, frente a una alcaldía que ofrece apertura y reciprocidad, se resalta el aporte que los jóvenes realizan desde los barrios y comunidades en la dignificación de la ciudad.

¿Cuándo el GAD cantonal llama a la socialización sobre temas de interés público los colectivos juveniles forman parte de esas instancias para percibir sus opiniones?

En este punto se acota que los jóvenes tienen un día dedicado para ellos para que muestren sus propuestas o puntos importantes en los que hay que seguir impulsando procesos de cambio que la ciudad requiere para una transformación más segura y dinámica ahora en los aspectos sociales. Lo que la nueva administración de la alcaldía busca es que los jóvenes sean motivados y la vez empoderarlos en diferentes atmósferas que demanda esta nueva sociedad. Desde otra dimensión, el portavoz de misión juventud destaca un encuentro de todos los colectivos juveniles, cuya fecha de conmemoración se realiza en el mes de agosto, donde en ese ambiente de hermandad, desarrollan prácticas culturales que conectan con recreaciones al aire libre, formulando alianzas con proyectos estratégicos, que les permitan acceder a espacios de liderazgo para la resolución de problemas en el sector público.

¿Cuáles plataformas en línea están accionando para promover diálogos de interacción con los colectivos juveniles en la toma de decisiones?



El representante del GAD manifiesta que el auge de la tecnología cada día avizora nuevas formas de comunicación dejando a un lado el correo electrónico, entrando en nuevas alternativas como las redes sociales o aplicaciones que son fáciles en su uso, creando comunidades de que permitan un acercamiento permanente con los jóvenes, lo cual ayuda a aumentar la confianza en temas de índole público local.

Otro de los criterios del presidente "Misión juventud" es que los jóvenes apuestan a las redes sociales, debido a su influencia y siendo Instagram una plataforma donde ellos comparten opiniones acerca del accionar que emprende el GAD de manta en procesos de gobernanza pública en tiempo real.

¿Existen estrategias de parte del GAD municipal de Manta que aseguren la participación juvenil de forma inclusiva, representativa hacia las comunidades?

El funcionario público manifestó que, si se fomentan acciones de forma permanente que involucra a jóvenes para que estén motivados y conectados a los intereses de la ciudad. Existe un compromiso por parte de las autoridades para que el colectivo "Misión Juventud" sea un referente para la propuesta de acciones en pro del desarrollo del cantón, sin embargo, falta un poco en direccionar sus bases estratégicas.

¿Reconoce el GAD de Manta a los colectivos juveniles como un factor clave para enriquecer los procesos políticos locales?

El funcionario público destaca que ellos cada día aumentan esfuerzos para que los colectivos juveniles se acerquen siempre a conocer temas inherentes al desarrollo de la ciudad. Para el líder del grupo Misión juventud, considera que con la administración de la alcaldesa se están generando cambios que de seguro van encontrando alianzas para que los jóvenes sean considerados en sus decisiones.

¿Considera fundamental que las autoridades municipales brinden espacios para que los jóvenes manifiesten sus necesidades y anhelos en las ordenanzas públicas?

Desde la administración municipal se impulsa un ejercicio de democracia participativa, en el que la alcaldesa reconoce a los jóvenes como una base esencial dentro de la gobernanza. Para el líder del colectivo juvenil, si bien existen estos espacios, el reto es avanzar hacia un protagonismo más decisivo que les permita incidir de manera directa en los procesos de desarrollo y crecimiento del cantón.

¿En los objetivos institucionales del GAD de Manta está el de garantizar el bienestar de los jóvenes como personas resilientes en el desarrollo social?

El criterio del representante del cabildo destaca que el GAD de la ciudad considera a los jóvenes parte de los procesos que se ejercen como cabildo, y en anteriores repuestas los jóvenes serán futuros líderes con amplios conocimientos para generar espacios de desarrollo social sostenible. Para el representante del colectivo el ente local garantiza los espacios para los colectivos juveniles porque pueden contribuir a la misión, visión de la ciudad.

¿Existen mecanismos que propongan el libre acceso para que los jóvenes expresen sus propuestas en las decisiones y ordenanzas públicas?

Para el funcionario los jóvenes tienen carta abierta para presentar propuesta ellos tienen grandes habilidades hablando en materia tecnológica y de avances que pueden ser aprovechados de forma eficiente para la ciudad. Sin embargo, el líder también concuerda con el funcionario, pero acotando que existen opiniones de personas que los jóvenes les falta potencial y madurez en concordancia con las actividades que se generen en materia pública.

RESULTADOS CUANTITATIVOS

¿Qué tanto conoces sobre la participación ciudadana juvenil, misión juventud liderado por el GAD de Manta?

Tabla 1 Participación ciudadana juvenil

Variables	F	%	_
Conozco mucho	10	21	_
Algo conozco	23	48	_
No conozco mucho	8	17	tomados del grupo
Casi no conozco	7	14	- (2025).
Para nada conozco	0	0	– datos extraídos, la
Total		100%	que un 21%
			mediano nivel de

Nota. Datos "Misión juventud A través de 1 tabla 1, indi exteriorizan

conocimientos, en relación a las actividades que ejerce el colectivo del GAD de Manta Misión juventud en el ejercicio público. Así mismo, un 48% ejemplifica un evidente conocimiento de acuerdo a los procesos inmersos que el colectivo misión juventud destaca en las esferas del poder. Otra clara señal es como un 17% de encuestados no conocen mucho cual es el papel crucial del colectivo en favor de los procesos públicos para las comunidades y ciudad. Finalizando con el 14% de sus integrantes expresan que no conocen mucho las acciones inherentes que promueve este grupo juvenil de forma estratégica para la ciudad.

¿Como calificas el accionar de las autoridades sobre el involucramiento de los jóvenes en temas de participación ciudadana pública?

 Tabla 2

 Calificación del accionar de las autoridades

Variables	F	%
Excelente	47	47
Muy bueno	32	32
Bueno	17	17
No tan bueno	2	2
Para nada bueno	2	2
Total	100	100%

Nota. Datos tomados del grupo "Misión juventud" (2025).

Los datos de la tabla 2 infieren algunas observaciones: un 47% califica de manera excelente la gestión del GAD involucrando a los jóvenes en diferentes procesos públicos, no obstante destacar que otro grupo etario conformado por un 32% estima que es muy bueno su accionar dando apertura a los colectivos juveniles. Otro 17% considera que el GAD de Manta no ha brindado la relevancia de acercarlos a participar constantemente, un 2% lo califica como no tan bueno la participación de la juventud en temas de índole público, finalizando con otro 2% calificando para nada bueno el accionar de las autoridades.

La mayoría del grupo colectivo "Misión juventud" considera aspectos favorables de participación de los jóvenes al involucrarse de forma activa en la toma de decisiones, reconociendo sus habilidades, creando espacios activos de forma preparatoria para asumir con responsabilidad sus roles de liderazgo.

¿A través de que red social sueles informarte de las actividades públicas del GAD cantonal de Manta?

Tabla 3



Redes sociales para informar las actividades publicas

Variables	F	%
Página web de la alcaldía	8	8%
Facebook	19	19%
Instagram	56	56%
Publicidad contratada	0	0%
Otros medios	17	17%
Total	100	100%

Nota. Datos tomados del (2025).

grupo "Misión juventud"

La tabla 3 muestra una diversidad de respuestas, sobre los medios que utilizan los jóvenes para informarse de las actividades que realiza el GAD de Manta, de los datos existe una concentración del 56% que se inclinan por el Instagram argumentando que es una red social que visitan de forma permanente sobre acontecimientos en sus perfiles y actividades públicas realizadas por el municipio de la ciudad.

Las redes sociales hoy se caracterizan por ser fuentes de información sobre la realidad que pasa en el mundo, y el Instagram es para muchos jóvenes de fácil uso y accesibilidad porque permite intercambiar experiencias e intereses en común sobre realidades y entornos de políticas públicas.

¿Qué factores consideras que dificultan la participación ciudadana juvenil en las políticas públicas del GAD cantonal de Manta?

Tabla 4Factores que dificultan la participación ciudadana

Variables	F	%
Desinterés por la política	25	25
Problemas económicos	8	8
Desconocimiento en el tema	36	36
Poco desarrollo de espacios culturales	7	7
Por temas de estudio	4	4
Inseguridad	16	16
Otros	4	4
Total	100	100%

Nota. Datos tomados del grupo "Misión juventud" (2025).

En los datos que expone la tabla 4, se encuentran hallazgos sobre los factores que suelen encontrar los jóvenes que limitan de forma fluida su participación, para un 36% los jóvenes expresan que existen temas políticos que desconocen. En esta misma lectura, un 16% consideran que la inseguridad detiene muchas veces concretar espacios de involucramiento evitando que estos sean blanco de la delincuencia.

¿Qué alternativa escogerías para que los grupos y colectivos juveniles participen como actores estratégicos en las decisiones de índole público?

Tabla 5 Participación de los grupos y colectivos en decisiones de índole publico

Variables	F	%
Fortalecer los servicios ciudadanos	25	25
Optimizar el acceso a la información	30	30
Uso de plataformas colaborativas	5	5
Protección a los recursos naturales	40	40
Seguimiento de los procesos públicos	0	0
Total	100	100%

Nota. Datos tomados del grupo "Misión juventud" (2025).

Los resultados de la tabla 5 son muy claros, existiendo variaciones de opiniones del colectivo "Misión juventud" contrastando varias opiniones, destacando que un 25% considera esencial fortalecer los servicios ciudadanos, esto basado en la construcción de una sociedad justa y democrática un 30% destaca el acceso a la información como un puente a la resolución de problemas de forma transparente y efectiva. Así mismo, un 40% escogieron que como jóvenes se preocupan por la protección de recursos naturales por considerarlo un tema de contaminación del cual los ciudadanos deben ser consciente de los efectos que puede presentar en la salud y bienestar.

¿A cuál de estos indicadores relacionados con temas de participación ciudadana pública has acudido como grupo y/o organización juvenil?

 Tabla 6

 Indicadores de participación ciudadana

Variables	F	%
Realidades del entorno público	8	8
Voluntariados	36	36
Sensibilidad a problemas actuales	6	6
Mesas de diálogos con autoridades	0	0
Participación comunitaria	21	21
Ninguna	29	29
Total	100	100%

Nota. Datos tomados del grupo "Misión juventud" (2025).

Los datos que expone la tabla 6 muestran que la participación de los jóvenes se ha destacado en diversos ámbitos, un 8% han asistido programas basados en realidades del entorno público, un grupo representativo del 36% se han inclinado más a la participación de voluntariados para tener un contacto más cercano con la comunidad; otro 6% se han preocupado por conocer temas en sensibilidad a problemas actuales esto basado en la problemática social que enfrenta la ciudad, en otro punto se destaca que un 21% está inclinado a tener un contacto con la participación comunitaria ayudándoles a ellos a ejercer en el proceso un liderazgo activo para la toma de decisiones.

Un 29% considera que no han asistido al llamado de ningún tema que genere participación de los jóvenes, según sus criterios se interpreta que no son relevantes los temas a tratar. En conclusión, los entes locales deben seguir asegurando que los jóvenes sean motivados constantemente involucrándolos en actividades de gobernanza local.

¿Cuál debería ser la misión del Gad Cantonal de Manta incluyendo en sus propuestas y proyectos públicos a los colectivos juveniles?

Tabla 7

Variables	F	%
Programas sobre liderazgo juvenil.	52	52

Investigar ISSN: 2588–0659

https://doi.org/10.56048/MOR20225.9.3.2025.e947

del proyectos

	Total	100	100%	_
	Espacio con aportes críticos.	8	8	_
	Innovación al panorama político	8	8	_
l	Fortalecer el voto juvenil	15	15	GAD de Manta
	Transformación democrática pública	17	17	Propuestos
		11ttps.//doi.org/	10.500+0/1 v 1Q	1(20223.3.3.2023.0)

Nota. Datos tomados del grupo "Misión juventud" (2025).

La tabla 7 muestra varias alternantes en sus respuestas. De forma categórica un 52% de jóvenes muestra afinidad en que se creen programas de liderazgo juvenil considerándolo factor importante para enriquecer sus conocimientos en facetas del ámbito local un 17% están convencidos en que debe reorientarse una transformación democrática desde la esfera local, recogiendo los criterios de los colectivos juveniles, así mismo un 15% argumenta que sería interesante que el voto juvenil también destaque de forma tenaz en los procesos democráticos. En un mismo porcentaje de respuestas del 8% los colectivos juveniles demandan que se promueva una innovación al panorama político y también generar espacios con aportes críticos.

¿En cuál de estos temas de participación ciudadana has asistido para presentar propuestas o criterios en beneficio de la ciudad de Manta?

Tabla 8 Temas de participación ciudadana

Alternativas	F	%
Consejos sectoriales	10	10
Asambleas ciudadanas	10	10
Presupuestos participativos para obras	9	9
Audiencias públicas	12	12
Otros	17	17
Ninguna	42	42
Total	100	100%

Nota. Datos tomados del grupo "Misión juventud" (2025

La tabla 8 evidencia un claro reflejo sobre el nivel de participación que los jóvenes muestran cuando se llama a tratar temas inherentes relacionados al desarrollo de la ciudad, por lo que un porcentaje similar de respuestas del 10% han asistido a consejos sectoriales y asambleas ciudadanas evidenciando una asistencia poco representativa, un 9% asistió para conocer los presupuestos participativos para obras donde existen jóvenes que son lideres en sus un 12% ha considerado asistir a las audiencias públicas conociendo pormenores de lo que trata el GAD, un 17% sobre otros temas que han sido parte de su interés, y lo que llama la atención es un 42% que no asisten a ningún proceso público convocado por las autoridades locales.

En forma total, el GAD de Manta debe profundizar en buscar estrategias de forma eficiente para atraer a los colectivos juveniles, ya que son grandes actores entregando sus habilidades como fuente de apoyo al desarrollo de la ciudad.

Discusión

La implicación de los resultados encontrados y la revisión de la literatura encontraron datos interesantes del accionar de los jóvenes en su participación en la toma de decisiones de los espacios públicos, por lo que aún existen mecanismos que no logran garantizar desde la esfera local una participación fluida de los jóvenes en los procesos públicos. También, es necesario puntualizar que hay que considerar ampliamente las necesidades de los colectivos juveniles promoviendo una educación cívica con conciencia a futuro sobre este tema.

Existen aportes de autores que contrastan algunas opiniones las cuales se exponen en esta discusión. Para Baheer et al. (2020) los gobiernos locales están mostrando grandes avances en romper aquellas barreras participativas en los jóvenes, y en esta nueva consolidación de etapas se reabren innovadoras propuestas con una gobernanza participativa creándose esferas de grandes intervenciones para los colectivos juveniles. Mencionando con relevancia las palabras de los autores Montecinos y Contreras (2019) los jóvenes cuentan con habilidades tan significativas que los encauzan en ser merecedores de erigir componentes de inclusión para generar actividades públicas participativas y de la mano con la toma de decisiones debe verse sustentada proponiendo modelos democráticos sostenibles.

Además, fortalecer los espacios de participación activa mantendrá un cambio real con la construcción de ejercicios democráticos desde sus bases. Esta idea resumida la destaca Rebolledo-Gámez et al. (2024) asegurando que solo es cuestión de tiempo para que las juventudes se empoderen en procesos democráticos públicos lo cual marcará un hito demostrando una modernización en sus ideas complementando inferencias y realidades constructivas en el aspecto social.

El poder de participación de los jóvenes no solo debe verse expuesto sobre ciertos criterios en relación a las actividades que se realizan en el poder público, sino que también este involucramiento debe ser sentido para ser referente en la toma de decisiones con miras hacia una ferviente fijación desde el presente y con miras hacia el futuro.

En forma explícita, para el grupo "Misión juventud," el objetivo principal es formar ciudadanos conscientes y capaces, pero sobre todo críticos y analíticos donde todos sus integrantes establezcan un brazo de trabajo sostenible en las etapas que su intervención sea recurrente en las decisiones públicas.

Conclusiones

Este estudio demuestra el camino que los jóvenes van delineando mediante formas alternativas como una mente fresca, donde sus ideas también representan el motor de innovadores cambios que necesitan canalizar los entes públicos locales, por lo cual través de su entusiasmo y aplicación ellos despliegan grandes habilidades para ser puestas en marcha bajo un sentido inclusivo y democrático.

Con respecto a la toma de decisiones, los jóvenes ya sienten ser considerados un apoyo por sus múltiples conocimientos al ser considerados en esta nueva generación como nativos digitales, siendo un punto de gran valía para que los mandos locales formulen en sus políticas ejercer una inserción abriéndoles caminos y votos de confianza para la toma de decisiones algo-sumamente fundamental dentro de las actividades de gobernanza que se accionen en un futuro. Estos resultados, avizoran un panorama positivo, porque es solo cuestión de tiempo para presenciar transformaciones a gran escala, y la participación activa de la juventud promete estar en la cima del pedestal con un liderazgo representativo de acuerdo a sus intereses y necesidades.

Además, es importante destacar lo que las autoridades locales gestionan para que el colectivo misión juventud perteneciente al GAD cantonal, trabaja en varios escenarios para motivar de manera progresiva su participación. No obstante, existen ciertas limitantes que no permiten armar un proceso continuo con ello, esto pasa porque muchos jóvenes muestran desafección por integrarse en temas que generen influencias en procesos públicos donde se logren resultados duraderos. Por consiguiente, los grupos juveniles están adquiriendo confianza y con aquello están generando un liderazgo activo, conllevándolos a presentar las necesidades que aun demandan para sentirse seguros de su vinculación con el sector público.

En consecuencia, este estudio sobre la participación de los jóvenes en la toma de decisiones públicas, contribuye a la comprensión de acuerdo a la significancia que este tema requiere seguir explorando sobre los intereses y planificación de políticas, orientados a masificar su intervención como propuesta base para el desarrollo sostenible de su comunidad y del sector local.

Finalmente, darles un giro a los procesos de gobernanza es crucial para refrescar nuevos aportes que incluyan a los jóvenes destacar por su ingenio, creatividad y sobre todo buscar romper brechas de ataduras del pasado con una sociedad del conocimiento más justa que demanda un progreso global al considerarlos elementos de cambio sugerentes para las futuras generaciones.

Referencias bibliográficas

Anleu-Hernández, C. M, García-Moreno, C. (2021). Community development as a key element in social work education and practice in Spain. *Community Development Journal*, 56(4), 644 662. https://doi.org/10.1093/cdj/bsab026.

Baheer, B. A., Lamas, D., & Sousa, S. (2020). A Systematic Literature Review on Existing Digital Government Architectures: State-of-the-Art, Challenges, and Prospects. *Administrative Sciences*, 10(2), 1-25. https://doi.org/10.3390/admsci10020025

Bello-Jiménez, A. J. (2022). Marco teórico y programático del gobierno abierto en México. *Revista del Posgrado en Derecho de la UNAM, 17*(1), 265-265 disponible en: *https://scholar.google.com/scholar?hl=es&as sdt=0%2C5&q=Bello-*

Jim%C3%A9nez%2C+A.+J.+%282022%29.+Marco+te%C3%B3rico+y+program%C3%A1tico+del+gobierno+abierto+en+M%C3%A9xico.+Revista+del+Posgrado+en+Derecho+de+la+UNAM%2C+17%281%29%2C+265-265+&btnG=

Castaño-Sánchez, A. X., Ibarra-Núñez, M. M., & Torres-Mendoza, M. (2020). Comportamiento Mediático y Estrategias de aprendizaje informales en adolescentes

ecuatorianos. *Revista Scientific*, 5(15), 44-66. https://doi.org/10.29394/Scientific.issn.2542-2987.2020.5.15.2.44-66

Castellanos, S. (2019). La participación ciudadana en Venezuela y Ecuador en el ámbito municipal. Comparación constitucional y legal. *Espirales revistas multidisciplinaria de investigación científica*, 3(30), 1-18 disponible en: https://www.redalyc.org/journal/5732/573263329016/573263329016.pdf

Cumiskey, L., Priest, S. J., Klijn, F., & Juntti, M. (2019). A framework to assess integration in flood risk management: implications for governance, policy, and practice. *Ecology and Society*, 24(4), 1-13. https://doi.org/10.5751/ES-11298-240417

Filardo, V. (2018). Jóvenes y políticas públicas en América Latina. *Revista de Ciencias Sociales, 31*(42),9-11 disponible en: http://www.scielo.edu.uy/pdf/rcs/v31n42/1688-4981-rcs-31-42-9.pdf

Galiano-Maritan, G., Morfti-Collado, C. L., Bravo-Placeres, I., & Marriot-Zurita, G. A. (2023). La participación ciudadana: fundamento esencial de la democracia en Ecuador. Uniandes Episteme. *Revista digital de Ciencia, Tecnología e Innovación, 10*(4), 500-522 disponible en: https://www.redalyc.org/journal/5646/564676370007/564676370007.pdf García-Arias, N., Coral-Palacios, T. H., y Paronyan, H. (2020). La silla vacía: su utilización por los jóvenes en la provincia de Santo Domingo de los Tsáchilas. *Revista Universidad y Sociedad, 12*(6), 462-467 disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S2218-36202020000600462&script=sci arttext

García-Jaramillo, L., & Palacio-Jaramillo, J. I. (2021). Participación ciudadana en procesos de gobernanza regulatoria local. Análisis de la construcción normativa en la Alcaldía de Medellín (Colombia). *Revista Derecho Del Estado, 51*, 103–135. https://doi.org/10.18601/01229893.n51.04

García-Ojeda, R. F. (2019). Participación ciudadana y transparencia, el camino hacia una democracia efectiva. *Revista de Investigación Académica sin Frontera*, 12(29). https://doi.org/10.46589/rdiasf.v0i29.224.

Gómez-Contreras, S. D. P. (2025). *Trayectorias, capitales y prácticas de agentes sociales:* incidencia en la organización y participación juvenil en el campo de la política pública de

juventud en Bogotá (Doctoral dissertation, Universidad Nacional de La Plata). https://doi.org/10.35537/10915/180159

Hernández-Cruz, O. & Hutt-Herrera, H. (2024). Participación ciudadana: un nuevo paradigma en la gestión pública. *Estudios de la Gestión*, *15(5)*, 79-99. https://doi.org/10.32719/25506641.2024.15.4

Montecinos, E. & Contreras, P. (2019). Participación ciudadana en la gestión pública: Una revisión sobre el estado actual. *Revista Venezolana de Gerencia, (24)*86, 340-356 disponible en: https://www.redalyc.org/journal/290/29059356004/29059356004.pdf

Obregón Salas, M. F., Sanjinés Salazar, J. V., Villanueva Príncipe, E. F., & Gastello Mathews, W. (2025). Citizen participation of universities in the construction of public policies. Revista Impulso, 5(9), 186-203 disponible en: http://www.scielo.org.bo/scielo.php?pid=S2959-

90402025000100186&script=sci abstract&tlng=en

Quecaño-Condori, P. & Domínguez-Pillaca, D. (2025). Participación ciudadana para el desarrollo social en la gestión municipal. *Revista InveCom*, 5(2), 1-19. https://doi.org/10.5281/zenodo.13137288

Ramírez-Varela, F. (2019). La participación de los jóvenes en el entorno comunitario. *Civilizar Ciencias Sociales y Humanas, 19*(37), 95-102. https://doi.org/10.22518/usergioa/jour/ccsh/2019.2/a04

Rebolledo-Gámez, T., Rodríguez-Casado, R., & Pérez de G.P, M.V. (2024). Participación juvenil y Planes Integrales de Juventud en el ámbito local: claves metodológicas. Cauriensia. *Revista anual de Ciencias Eclesiásticas*, 19, 1241-1264. https://doi.org/10.17398/2340-4256.19.1241

Rodríguez-Velandia, D. O., Polo-Posso, J. D., & Zapata-Gallo, Y. (2022). Participación juvenil en la gestión pública: análisis de la ley de juventud en el municipio de Sesquilé. Tlatemoani: revista académica de investigación, 13(41), 59-79 disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8793605

Sanhueza-Cisterna, A., & García-Moreno, C. (2024). Participación ciudadana municipal en Chile: Evolución e incidencia de los cambios legislativos. *Revista iberoamericana de estudios municipales*, 29.1-25. https://doi.org/10.32457/riem1.2789

9 No.3 (2025): Journal Scientific Investigar ISSN: 2588–0659 https://doi.org/10.56048/MQR20225.9.3.2025.e947

Vallejos, C. L. A., Ramírez, M. A. C., & Caveda, D. A. (2024). Participación popular de los jóvenes en el gobierno autónomo descentralizado municipal de Ibarra, Ecuador. *CIENCIAMATRIA*, 10(1), 647-664 disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=9502316

Vélez-Cantos, M. N., Flores-Urbáez, M., & Zambrano-Zambrano, M. I. (2020). Políticas de participación de los jóvenes en el Ecuador. *Revista venezolana de gerencia*, 25(92), 1362-1379 disponible en: https://biblat.unam.mx/es/revista/revista-venezolana-degerencia/articulo/politicas-de-participacion-de-los-jovenes-en-el-ecuador

Vilchez-Ramos, P. R. del P. (2022). Gestión en el gobierno local y desarrollo urbano sostenible en el Distrito de Independencia – Lima, 2021. LATAM *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales y Humanidades, 3*(2), 1039–1052. https://doi.org/10.56712/latam.v3i2.165

Villarreal-Salazar, F. J., & Rojas-Ruales, Á. Y. (2021). Participación ciudadana juvenil, caso de estudio: Prefectura del Carchi – Ecuador. ARANDU-UTIC – *Revista Científica Internacional*, 8(1), 167–176 disponible en: https://pruebas.revistajetypeka.edu.py/index.php/revistas/article/view/131

Conflicto de intereses:

Los autores declaran que no existe conflicto de interés posible.

Financiamiento:

No existió asistencia financiera de partes externas al presente artículo.

Agradecimiento:

N/A

Nota:

El artículo no es producto de una publicación anterior.